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北京市琉璃河水泥有限公司

三大创新工作室
助力企业绿色转型 □本报记者 阎义

一说到水泥企业 ，
大家的印象就是粉尘飞
扬， 污染环境， 然而具有
70多年历史的北京市琉璃
河水泥有限公司却借助技
术创新 ， 悄然发生了改
变。 2009年， 该公司成为
“北京市首批循环经济试
点企业” 之一。 从2011年
开始， 该公司资源综合利
用水平达到30%以上， 平
均每年安全消纳处置了污
染土、 飞灰等多种城市废
弃物110万吨以上 ， 为创
建绿色北京做出了积极贡
献。

64家招聘企业引来近万求职者
□本报记者 孙艳 文/摄

受 “郭玉全职工创新工作
室” 启发， 该公司又先后成立了
“高贵华创新工作室” 和 “张国
亮团员创新工作室”。

2010年， 高贵华党员创新工
作室刚成立时就面临两条新百万
吨水泥生产线的使用。 原有的13
台生产设备要 关 停 8台 ， 可 当
年 的 任 务 却 丝 毫 没 有 降 低 ，
让 仅有的 5台设备完成同样的
产能， 这无疑是个挑战。 接到这
个课题后， 这个工作室开始梳理
水泥生产的各环节工序， 并测算
出每台设备的台时产量。 由于老

生产线的产能低于预期近一倍，
他们首先扩大进风口的管道直
径 ， 提 高 单 位 时 间 的 过 滤 能
力 ， 同 时 调 整 水 泥 熟 料 的 进
料 方 式 ， 提 高 下 料 速 度 ， 还
在磨机出口处增加了排渣装置，
最终改造后的5台设备完成了全
年产量。

如果说改造既有设备是救
急， 那么新生产线的投产则面临
着改变老职工的思想问题。 由于
老生产线的技术含量低， 更换电
子操作的生产线意味着一些技能
单一的职工将被淘汰， 工作室将

提高他们的技能作为重要课题。
如今新生产线的技术班长闫军曾
是老线的一名输送工， 面对新线
路的使用， 闫军说： “我就会看
个皮带， 这些电子设备见都没
见 过 ， 这 不 是 让 我 回 家 吗 ？ ”
对此 ， 工作室组织闫军等相关
人员到陕西渭南水泥厂学习新设
备使用， 还设立党员责任区， 1
名党员带5名 群 众 ， 在 日 常 生
产 、 生 活 中 给 予 帮 助 。 如 今
闫军已经成为现场骨干 ， 掌握
了新生产线的所有工艺操作环
节。

2008年， 以郭玉全为首的课
题攻关小组， 针对水泥熟料生产
的主要工艺设备———预热器， 进
行了提产降阻改造， 改造后年产
生效益达200万元。 该公司在开
展创新工作过程中 ， 显现出专
业、 工种的配合、 协调问题， 急
需成立一个专业团队来进行有效
地组织、 协调。 2009年， 该公司
以劳模郭玉全的名字命名了郭玉
全职工创新工作室。

2009年底， 工作室承担了北
京市科委重点研究攻关的 “生活
垃圾焚烧飞灰制备水泥” 项目的
核 心 技 术 。 他 们 克 服 了 多 项
技 术 难关 ， 先后进行了一些列
整 改 与 技 术 革 新 ， 解 决 了 飞
灰 中 重金属 、 二恶英等危险废

物的有效处置和达标排放问题，
其中二恶英排放指标比欧洲标准
还低一个数量级。 该公司最终成
功投产的垃圾焚烧飞灰水洗中试
线。

工作室的职工在工作中发
现 ， 传 送 带 运 输 材 料 时 产 生
灰尘， 每天都要清理， 同时大功
率 电 机 的 传 动 耗 能 高 。 工 作
室 研 究出采用空气运输槽实现
密闭式运输， 但既有设备的标高
和运输槽安装角度无法对接 。
于是， 他们调整进料口， 改造运
输槽与楼板的位置。 在运输效率
计 算 中 ， 他 们 发 现 采 取 小 功
率 风 机也可以满足运输需求 ，
将3台大电机改为小风机， 降低
了电耗， 维修费也降低了， 以前

设备需要一年一换， 一次就要几
十万元， 如今改造后可以使用四
年。

除了主业技术改造外， 这个
创新工作室还打造了企业的技术
服务产业。 贵州某水泥厂送来了
百余人的团队， 希望创新工作室
给予培训。 由这个创新工作室牵
头， 公司水泥生产各专业专家对
这家水泥厂团队进行了1个月的
培训。 如今， 该公司已经不仅是
生产水泥 ， 还 “生产 ” 技术人
才。 他们 “生产” 的技术人才，
遍及全国30多个省市， 还有白俄
罗斯、 乌兹别克斯坦等国家。 郭
玉全说： “培养更多的水泥人才
不仅是企业发展的需要， 更是扩
大琉璃河品牌的影响力。”

郭玉全职工创新工作室

从生产水泥到“生产”技术人才

高贵华党员创新工作室

老职工从老技术转变学新技术

与党员创新工作室的职责不
同， 张国亮团员创新工作室的成
员来自该公司研发中心、 开发中
心 、 技术部 、 质量部及生产车
间， 35岁以下青年占工作室成员
的87%， 涵盖环境工程、 水泥工
艺、 化验分析、 机电自动化等专
业。 李宝新说： “这个工作室就
是企业高新科技创造的孵化器。”
世界首条飞灰预处理线正是这个
团队负责。 2009年， 为了研发飞

灰预处理线相关设备， 张国亮来
到上海国际水展， 发现了德国生
产的MVR蒸发结晶设备 ， 它的
优势就是对蒸汽实现二次利用，
在不增加成本的前提下， 最大限
度地利用热能进行分离作业。

通过测算， 张国亮发现， 这
套设备的效能超过国内既有设备
约10倍， 同时二次回用蒸汽节约
成本近七成。 目前， 这套设备成
功应用于整条飞灰预处理线上。

除了对新技术的应用外， 这个工
作室还能解决新技术难题。 调试
飞灰预处理线时， 工作室成员发
现压滤环节不正常， 无法分离飞
灰和其他化学离子， 经检查发现
是由于供料和供水量不平衡造成
的， 问题在于使用泵来调节进料
量， 只是感官上的调整， 缺乏数
据支撑， 为此他们增加流量计取
代泵送， 每次进料的数量都一目
了然。

张国亮团员创新工作室

掌握世界首条飞灰预处理线

“喂！ 你快过来吧， 招聘职
位挺多的 ， 好几个都特别适合
你， 关键是工会办的靠谱！” 在
近日举办的大兴 “春风行动” 招
聘会上， 一名在现场的求职者给
自己的朋友打电话说道。 当天，
招聘会场面十分壮观， 64家企业
引来近万求职者前来寻求职位。

这次招聘会是大兴区总工会
和 生 物 医 药 基 地 总 工 会 联 合
“刮” 起来的春风行动， 为广大
求职者和用人单位搭建了一个应
聘交流平台。 9点正式开始的招
聘会， 8点半就有不少求职者抵
达现场。 到了9点， 等在招聘入
口的求职者已达到了上千人， 安
全起见， 主办方只好启动分流入
场的方案。 记者看到， 几乎每一
个招聘展台都簇拥着10多个人，
有填表的， 有咨询的， 企业招聘
工作人员应接不暇。

记者发现， 招聘企业中不乏
大企业， 招聘职位有医药研发、
病理医生、 诊断技术员、 电气、
机械工程师、 质检管理、 商务助
理、 销售经理、 会计等。

“我们试用期上5险 ， 正式
录用后上9险1金。” “我们福利
待遇挺好的 ， 员工出游 、 生日
会 、 免费培训 ， 活动特别多 。”
“我们计划5年后在海外主板上
市 ” ……为了吸引求职者 “上
钩”， 各招聘企业也拿出了杀手
锏， 向求职者介绍企业的优势和
福利待遇， 有家企业更是摆上平
板电脑播放着展现企业实力、 文
化的照片和视频。

生物医药基地总工会主席董

翠告诉记者， 这次活动用工方和
求职方参与热情都非常高涨， 最
初筹备的时候是30家企业报名参
加， 提供300个职位 ， 最后达到
了64家， 提供近千岗位。 “我们
特早就报名了 ， 现在正值求职
季， 这次招聘会特别及时， 主要
是工会搭建的平台大， 求职者比
较广泛， 企业选择性大 。” 一家
医药企业人事工作人员表示。

企业参与热情高涨， 求职者
更是 “火爆”， “原本计划也就
来个一两千人， 没想到， 达到了
上万人！” 董翠告诉记者， 求职
者比预计多的主要原因是这次宣
传的广， 报纸、 电视、 微信都刊
播了， 再一个就是这次招聘岗位
广泛， 有高端研发人员， 也有基
础的操作工， 所以吸引的求职者
比较多。 “我们这次还特邀了四
个镇的失地农民来应聘。”

礼贤镇二村的第一书记余跃
新带着周边村的村民前来应聘，
“许多岗位都挺适合村民的， 我
看有好多都投简历了， 挺好， 估
计今天收获不小。” 余书记说。

见到火爆的照片现场， 大兴
区总工会副主席侯月海表示， 其
实这也是个民生工程， 谁家要是
有一个没工作的孩子， 父母得多
着急啊！ 工会太有必要做好这项
服务了。 “下一步， 我们的招聘
会将形成一项常态化的机制， 做
更专、 更实的招聘， 比如下次只
做针对医疗器械企业的， 这样求
职者也更有针对地前来应聘 。”
生物医药基地工委书记田德祥表
示。

大兴刮起就业 “春风”

在公交客二分公司， 收集乘
客建议的渠道有很多种， 这其中
就包括组织社会监督员座谈会。
不久前， 公司又迎来2016年的社
会监督员座谈会， 15名来自不同
岗位的社会监督员， 畅谈对于公
交服务 、 职工建设等方面的建
议。

社会监督员陶津曾经从事广
播工作， 这次他关注的重点是企
业文化建设。 “客二分公司通过
印制内刊、 用微信的方式配置音
乐、 深化职工书屋， 开展 ‘读一
本好书， 写一篇心得’ 活动， 促
进企业文化建设， 丰富职工的文
化生活， 使职工入脑入心。”

从事过教育工作的黄玉兰 ，
多次参与社会监督员座谈。 在她
看来 ， “走进调度室 、 走进车
厢、 走进职工家庭” 是公交的光
荣传统。 “要继续而深入地延续
下去， 促进企业发展。”

座谈会上， 工作人员记录着
社会监督员提到的建议。 “社会
监督员是公交与乘客沟通的重要
桥梁。” 客二分公司党委副书记
周庆彬介绍， 分公司的发展离不
开社会监督员的支持。 “我们会
结合社会监督员的建议， 继续推
进企业文化建设， 在车队中、 线
路中、 职工中树立典型， 开展职
工喜闻乐见的文体活动。 继续深
入落实 ‘三进 ’， 即进调度室 、
进车厢、 进职工家庭。 提高服务
质量和管理水平， 提高乘客的满
意度。”

公交“借外脑”提升服务质量
□本报记者 盛丽


